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交換心得          

時光飛逝，沒想到離開南京已經將近一學期了，還記得去年聽到錄取上南京

大學交換時，那種興奮又有點不安的心情，當時的我在想，我終於有機會去接觸

站在頂尖大學的的那群人，我想看看他們到底有多努力又或者是有多聰明，我期

待著這趟旅行能改變一點點我一陳不變的生活，讓我在這有點茫然的大學生活中

找到方向。 

    我去到南京時，離開學還有五天左右，當時忙著熟悉環境及整理行李，大陸

的一切對我們來說都是那麼新鮮，也許是因為和其他國貿系的朋友們一起行動，

新環境帶來的不安慢慢消失，我認為這是系上的交換最好的地方之一，因為我們

來自同系同校，選修的課程會差不多，又會被分配在同一間寢室，所以不同於其

他交換生大部分時間分開，我們一起讀書、一起上學、一起旅行，我很感謝我的

室友們，在其他交換生到處玩時，我們一起面對著相同的壓力，一起窩在宿舍念

書，因為是系上交換來的、因為才大三，我們修了在其他交換生眼中看起來不可

思議的學分數，希望可以在回東海時抵掉多一點的學分，還記得當時候選課的時

候，我做出了一點跟其他人不同的決定，他們選了四門專業課一門通識，我卻選

了五門專業課，那時候的我還不知道在南京大學專業課跟通識有多大的差距，我

只知道好像他們的專業課很難，但多難卻沒具體概念，或許是因為沒被當過，一

點都不怕通過不了，當時的一點掙扎不過是跟朋友分開單獨修課的不安罷了，當

然，後面我也為我多修了這一門課付出了一些代價，但是到了學期結束，我反而

很慶幸我做出了這樣的選擇。 

    開學後我們的第一堂課是國貿系的商用英文，我猶記得當時老師在課堂上問

所有人考過托福的人的成績，全部都是一百以上，聽到他們的回答，我終於開始

不安了，我當時想，同樣是國貿系，同樣年紀，我為我學了將近二十年的英文感

到羞愧，但是讓我又有點安心的地方是，我跟他們口語部分好像差不多，在表達

方面我們都不愧是比較會寫不太會講的亞洲人。而除了商英，還有幾門都是跟那

邊國貿系的同學一起上，當然像國際金融這類的課還會遇到經濟系或財經系的同

學，但不可否認的是，不管來自哪個系，他們都一樣認真努力，很少會看到台灣
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同學上課滑手機的現象，就算沒在聽課也是在做報告或讀書，中間下課十分鐘的

時間總是很安靜，他們連下課時間都在看書，圖書館永遠很多人，在考前一個月

甚至很難搶到位置。 

     我曾經問過我在那邊認識的一個韓文系的女生，她這樣不累嗎? 她卻回答

我，大學對她已經輕鬆很多了，她的高中生活是七點到校開始早自習，至少要到

晚上十一點才回家。我笑著跟她說這在台灣學校是會被投訴的，他回說在這邊太

早回家家長才會投訴。雖然我當時候笑著，可是卻對他們的教育模式感到震撼，

以前只聽說大陸學生很拼，讀書讀到進醫院，卻沒有一個具體多拼的概念，直到

我體驗到了對他們來說"輕鬆"的生活，我真的對我生在台灣感到慶幸，卻又為自

己的安逸感到擔憂。 

    在南京的生活是我大學以來最忙碌又最充實的生活，雖然他們只有期末考又

不在乎出席率，但我還是每個星期都跟著老師的進度讀書，因為我擔心期末會讀

不完，而事實證明這樣做是對的，南大跟東海有太多的不同。不只一科的老師上

課的時候說過，課本回去自己讀，他們要教的是課本上學不到的東西，而不是我

們可以自己獲取的知識。這樣的自主性是我在台灣看不到的，台灣的老師會一章

一章的將課本的東西用簡單的方式交給我們，生怕我們看不懂，而在南大，老師

則盡自己所能將所有他能教的教給學生，不局限於課本、不局限於難度，所以在

那邊上課時很少人用紙筆，因為老師講出來的東西用寫的會來不及紀錄，後來我

也習慣跟大家一樣用電腦做筆記。在剛接觸這樣的方式時讓我感到不安又興奮，

不安於期末考考試範圍，興奮於我能得到好多知識，不再受限於老師的授課範圍

而是受限於我的能力，一學期這樣的學習方式讓我開始習慣不會就上網自己查，

查到會為止，因為我知道我不懂老師也不會停下，只能自己盡力吸收。 

    南京大學對同學的學習其實是很自由的，我修的每一門課出席率都占很低的

比重，甚至不計算，期末考卻佔了 80%以上，所以說只要有把握期末考試考好，

整學期不去都沒有關係，但是聽起來很簡單做起來卻非常難，我修的每科除了商

用英文是報告交作業外，其他都是考試，雖然早就有很難的心理準備，但是還是

在考前知道考試方式的時候覺得很崩潰。沒有一科老師會跟我們說考哪裡，所以
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整本都要讀，而且考試不是選擇題，大多是申論、簡答、名詞解釋，就算有選擇

也是多選題，我真的在當時很慶幸我每星期都有跟著讀書，沒有在最後出現連一

遍都沒看完的悲劇。 

    還記得準備國際金融時為了應付名詞解釋，我打了十八頁的 Word，然後用

了三天背下來，這是其中一科的一部分，當時我還有四科專業課，比其他人多一

科要準備，那個時候每天每天讀，一邊讀一邊想，剛開學的我到底哪來的自信多

修一門，但不管再後悔，我還是順利地讀完了，將近一個月瘋狂的準備，在一個

人考完最後一科走出考場的那刻，我知道這讓我有巨大改變的生活要結束了，不

管考得如何，我告訴我自己，我無愧我去到南京後的所有的時間，對得起花錢讓

我出國的父母，也對得起選我出去交換的東海的老師。 

    現在距離離開南京已經有幾個月了，我又恢復了那樣平淡又正常的生活，但

我知道對我來說有甚麼東西改變了，從收到南京的成績單後，我找回了一點升上

大學前的自信，雖然對未來依舊迷茫，可是只要想到在南京努力的回報，就覺得

多了一些繼續下去的勇氣，我知道我跟在南大讀書的同學們還有很大的差距，但

我終於不再渾渾噩噩的過生活，我希望有天我能跟他們一樣，不是指變得多聰明

厲害，而是像他們那樣為堅定的自己的目標努力，不畏困難並堅持本心，我想有

天成為這樣不負自己的人生的人，很慶幸去年的我遞出了南大交換的申請表，讓

我還有時間開始做出改變，這趟南大交換會是我最珍貴的記憶之一。 

最後，謝謝南京大學國際經濟貿易系提供此一寶貴交換機會，也謝謝該系倪

老師對我們於申請與交換期間之大力協助。 

 


